
內地五一黃金周使香港旅遊零
售市道出現「小陽春」，香港特
區行政長官李家超昨晨出席行政
會議前會見傳媒時表示，內地五
一假期首兩日，香港迎來逾76萬
人次訪港旅客，當中逾32萬人次
是內地客，預計整個黃金周會有
逾60萬內地遊客訪港，「我很高
興見到各區旅遊點的秩序大致良
好，過去旅行團聚集土瓜灣和紅
磡用膳情況大為改善。」加上
「開心香港」等系列活動刺激旅
遊和消費，香港全面動起來、活
起來，更明顯熱鬧起來。

旅客喜好多元化 展港魅力軟實力
李家超表示，今次五一黃金周顯示旅客的旅遊模式有所
改變，「可以看到訪港旅客的喜好變得多元化，由名勝古
蹟、主題公園、購物熱點，到郊野公園、離島風光、地區
小店、地區小食都深受旅客喜愛，充分展示香港的多元化
魅力和軟實力。」而剛過去的星期日，西九文化區的M+
博物館有19,000人次入場，香港故宮文化博物館則有
7,300人次入場，「分別是開館以來的單日新高。」
他感謝旅遊業界在各方面所作的努力和工作，令香港
成功應對黃金周旅客潮，並讚揚政府多個政策局、部門
及機構與旅遊業界緊密合作，「統籌和協調相關工作，
使過關、各遊客區的交通和秩序都整體暢順，讓旅客有
良好經歷，並確保香港歡迎旅客的形象。」
他形容，剛過去的周末長假期香港多方面不但動起
來、活起來，更明顯熱起來。特區政府上星期啟動「開
心香港」活動，一連串活動在上周六展開序幕，香港市
民都露出開心的笑臉。例如上周六舉行的「全港戲院
日」，吸引逾22.2萬人次入場，「是平常的三倍，亦是
4月單日最高入場人次的紀錄。」至於美食市集上周末
起一連兩日在灣仔會展舉行，「有4.4萬人次的市民入
場，場面爆滿。」

續推動電子化消費方便遊客
對於個別內地旅客不習慣香港用現金或八達通付款模
式，以致排隊付款造成擠塞，李家超說：「我很強調香

港特區應該盡量將科技應用在不同領域，要令香港政府
在多方面可以電子化，會要求相關的政策局和部門努力
推動電子化消費，令不同人士來港都覺得方便。」
香港旅遊業議會總幹事楊淑芬昨日表示，五一黃金周

訪港內地旅客人次符合預期，當中八九成是採用個人遊
模式，其餘是跟旅行團，平均每團30人至40人，主要
經陸路口岸入境。
旅遊促進會總幹事崔定邦說，訪港旅行團已大致做到分

流工作，「土瓜灣和紅磡等地方遊客擠塞情況已見改善，
顯示分散旅行團到不同地區用膳及分流的制度行得通。」
稻苗飲食專業學會會長徐汶緯表示，五一黃金周以

來，餐飲業生意額按周升幅達雙位數，旅客數字超乎預
期，本地客消費亦暢旺。 ◆香港文匯報記者 文森

◆五一黃金周尖沙咀廣東道有大批遊客觀光購物，不少奢侈品店大排長龍。
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「港車北上」下月1日起接受申

請，7月1日起香港合資格私家車

經預約後可駛入廣東省。香港文

匯報記者昨日從港珠澳大橋邊檢

站獲悉，「港車北上」邊檢部分

相關準備工作早在三年前已經啟

動，目前已經順利完成多輪測

試，總體已具備通車條件，對小

型客車通道「一站式」查驗系統

進行自動化、智能化改造，口岸

車輛通行效率提升近30%。就目

前只有一間公司提供跨境汽車驗

車服務，恐無法滿足需求的問

題，香港特區行政長官李家超表

示內地部門會留意實際情況，運

輸及物流局會與內地有關單位商

討，並將採取適當措施應付需

求。

◆香港文匯報記者 方俊明、文森
珠海、香港連線報道

廣東省政府5月1日正式公布《廣東省
關於香港機動車經港珠澳大橋珠海

公路口岸入出內地的管理辦法》，實施初
期有名額限制，會以電腦抽籤形式分配。
開放申請首周，每個工作天接受200個申
請。由第二周起，每個工作天接受300個
申請。兩地政府會檢視實施情況，未來按
需要逐步優化政策，增加接受申請數目。
在「港車北上」計劃下，港珠澳大橋珠

海公路口岸是目前唯一指定通行口岸。港
珠澳大橋邊檢站相關負責人昨日向香港文
匯報透露：「目前『港車北上』項目邊檢
部分已經順利完成多輪測試，總體已具備
通車條件。」該站正分析總結測試數據，
加緊完善通關指引製作、備案信息系統測
試、勤務組織安排等方面工作，全力保證
「港車北上」政策的順利實施。

「一站式」查驗通行效率升近30%
該負責人指出，已辦理粵港澳跨境駕駛

人邊檢備案手續，或者在全國任一口岸辦
理過邊檢快捷通道採集備案手續的駕駛
人，無需再到現場採集備案，實現邊檢備
案無紙化。同時，「一站式」查驗系統完
成自動化、智能化改造，目前每條「一站
式」通道查驗效能已由平均每天驗放300
餘架次增至400餘架次，口岸車輛通行效

率提升近30%。
「『澳車北上』政策自今年元旦實施以

來，截至5月1日，通關數量已超18萬輛
次，其間積累的大量經驗為我們開展『港
車北上』工作奠定了堅實基礎。」港珠澳
大橋邊檢站相關負責人表示，「我們將全
力配合國家重大戰略落地，繼續優化口岸
通關措施，為港澳居民出入內地營造更安
全、便捷、高效的環境。」
李家超昨日出席行政會議前會見傳媒時

表示，「我們正式落實『港車北上』。香
港私家車可以申請自駕到廣東省作不同活
動，6月1日起接受申請，7月1日、即香
港回歸祖國26周年當日就可以起行，共有
45萬輛私家車車主可以受惠。」

已與內地溝通 確保滿足驗車需求
被問及目前只有一間公司獲認可提供跨境

車驗車服務，「港車北上」實施後跨境車驗
車服務無法滿足需求，李家超回應說：「已
和內地溝通，會確保滿足驗車需求。」
他相信跨境驗車需求會增加，所以運輸及

物流局會與內地有關單位商討，盡量應付驗
車需求。「跟內地有關單位的溝通後，我了
解到他們已有一些想法，關於如何確保在驗
車方面能應付需求，他們會積極留意實際情
況，從而採取適當措施應付需求。」

口岸邊檢做好準備迎港車北上
跨境驗車僅一間難滿足需求 運輸局與內地商討改善

香港文匯報訊 香港特區政府昨日宣布成
立第十五屆全國運動會香港特區賽區籌備
委員會，籌劃於2025年由粵港澳三地聯合
承辦的第十五屆全國運動會，以及全國第
十二屆殘疾人運動會暨第九屆特殊奧林匹
克運動會。香港賽區籌委會的主要工作範
圍包括與廣東省政府及澳門特區政府就籌
備第十五屆全運會保持聯繫，同時指導及
監督在香港舉行的賽事的籌組工作。
四年一度的全運會是國家最高水平和規模

最大的綜合性運動會。國務院在2021年8月
公布同意第十五屆全運會將於2025年由廣
東、香港和澳門承辦，是香港首次參與承辦
的全運會。第十二屆殘運會暨第九屆特奧會

則於第十五屆全運會結束後約一個月舉行，
同由三地承辦。

陳國基：三地同辦助塑健康灣區
香港賽區籌委會昨日舉行首次籌委會會議。

香港賽區籌委會主席兼政務司司長陳國基表
示：「由粵港澳三地共同承辦全運會意義重
大，是繼中國香港代表隊在東京奧運會及殘奧
會的佳績後，又一項提振香港體育發展的重大
舉措，同時亦深化香港與粵港澳大灣區其他城
市之間的合作，有助塑造健康灣區。香港特區
政府獲中央政府委以重任，定必全力以赴，與
廣東省政府和澳門特區政府合力舉辦一個『簡
約、安全、精彩』的全運會。」
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◆公務員事務局局長

◆政制及內地事務局局長

◆發展局局長

◆教育局局長

◆財經事務及庫務局局長

◆醫務衞生局局長

◆民政及青年事務局局長

◆保安局局長

◆運輸及物流局局長

◆康樂及文化事務署
署長

◆文化體育及旅遊局
體育專員

◆康樂及文化事務署
副署長（康樂事務）

◆文化體育及旅遊局
項目總監（體育園）

◆文化體育及旅遊局
全國運動會
統籌辦公室主任
（擬於今年第四季
增設職位）

◆文化體育及旅遊局
全國運動會
統籌辦公室
副主任
（擬於今年第四季
增設職位）

委員

◆香港海關

◆衞生署

◆消防處

◆民政事務總署

◆香港警務處

◆醫院管理局

◆入境事務處

◆政府新聞處

◆政務司司長辦公室禮賓處

◆香港電台

◆旅遊事務署

◆運輸署

相關政府部門首長/辦公室或其代表，包括：

大橋邊檢站多招迎「港車北上」
一、「港車北上」邊檢部分相關準備工作在三年前已啟

動，目前總體已具備通車條件；正進一步分析總結
測試數據，完善通關指引製作、備案信息系統測試
等方面工作。

二、邊檢備案更快捷。通過數據共享共用，推動實現
「一鍵備案」，已辦理粵港澳跨境駕駛人邊檢備案
手續，或者在全國任一口岸辦理過邊檢快捷通道採
集備案手續的駕駛者，無需再到現場採集備案，實
現邊檢備案無紙化。

三、跨境通行更便利。對小型客車通道「一站式」查驗
系統進行自動化、智能化改造，實現從「手動點擊
提交」到「系統自動提交」的轉變，口岸車輛通行
效率提升近30%。

資料來源：港珠澳大橋邊檢站

整理：香港文匯報記者 方俊明

香港文匯報訊（記者文森）「港車北
上」計劃方便港人自駕回內地，工聯會
立法會議員陸頌雄昨日表示歡迎計劃，
但關注計劃下的香港跨境汽車需要驗
車，相關檢驗服務排期需時，希望兩地
建立互認制度，令汽車無須重複檢驗，
並建議運輸署提供課程或短片介紹內地
的交通法規，讓車主在駕車到內地前有
基本知識，以減少交通意外發生，他還

提議將「港車北上」計劃擴展至其他口
岸，「現時只能經港珠澳大橋口岸自駕
往來兩地，前往深圳、東莞等地都需要
繞道，期望政府盡快研究擴展計劃。」
民建聯發聲明歡迎「港車北上」，並希

望香港特區政府能盡快出台實施的全面細
則，及在申請環節中能盡量方便市民，讓
更多的市民能夠受惠此政策，共同發展和
分享粵港澳大灣區發展的成果。

香港文匯報訊（記者 方俊明 珠海報
道）今個五一假期適逢周六日，「澳車
北上」十分火爆，港珠澳大橋珠海口岸
車道進一步迎來車流出入境高峰。大橋
上自駕遊旅客較多，多為陪伴子女或父
母出行，且多為短途旅行或返鄉看望親
人。港珠澳大橋邊檢站透露，4月28日
大橋珠海口岸迎來出入境車輛高峰，單
日驗放量達9,080架次，為大橋開通以來
單日最高。而5月3日迎來旅客集中返程

高峰。
「孩子之前未到過珠海，今次帶他看

看港珠澳大橋。」自駕兩地牌車經港珠
澳大橋北上的香港旅客張先生說，還帶
孩子去珠海太空中心，親身感受國家航
天的進步，再到長隆旅遊。港人歐先生
則坦言，隨着「港車北上」實施，將有
愈來愈多港人加入北上自駕遊的行列，
也將增強港人北上生活、工作的吸引
力，擴闊港人的擇業就業空間。
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▶「港車北上」自6月1日起接受申請，7月1日起可駛入廣東。
圖為車輛行駛在港珠澳大橋。

議員盼兩地互認免重複驗車

大橋珠海口岸單日驗放逾9000輛新高

副秘書長 ◆文化體育及旅遊局常任秘書長

▲「澳車北上」的大量經驗為港珠澳大橋邊檢站開展「港車北
上」奠定堅實基礎。
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◆遊客在旅發局排隊領取「香港有禮」。 中通社
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主席 ◆政務司司長

秘書長 ◆文化體育及旅遊局


